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零距离

中青报·中青网记者 张 茜

近期发布的“十四五”规划纲要提出

“坚持创新在我国现代化建设全局中的核

心地位，把科技自立自强作为国家发展的

战 略 支 撑 ”， 要 求 强 化 国 家 战 略 科 技 力

量，国家自然科学基金准备如何做？2021
年 3 月 24 日，第八届国家自然科学基金委

员会 （以下简称自然科学基金委） 第四次

全体委员会议在北京召开，会议审议了科

学基金“十四五”和中长期发展规划，研

究今后一段时期的改革工作和 2021 年的

重点工作安排。

科技部党组书记、部长王志刚在会上

强调，基础研究是整个科学体系的源头，

是所有技术问题的总机关，基础研究在国

家创新全局中居于非常重要的战略地位。

自然科学基金委今年和未来一段时期内的

工作要着力培育原始创新能力，产出更多

的 “ 从 0 到 1” 的 原 创 成 果 ， 为 创 新 链、

产业链、供应链和国内国际双循环提供科

技支撑。

自然科学基金委党组书记、主任李静

海在工作报告中提出，2021 年是建党 100
周年，是“十四五”开局之年，将扎实推

动科学基金资助布局改革。根据“源于知

识体系逻辑结构、促进知识与应用融通、

突出学科交叉融合”的原则，将现有 9 个

科学部整合为基础科学、技术科学、生命

与医学、交叉融合 4 个板块。其中，基础

科学板块主要由“数学、力学、天文、物

理、化学、地学”等组成，着重面向世界

科技前沿，强化基础科学发展。技术科学

板块主要由信息、工程、材料等组成，着

重面向国家重大需求和经济主战场，加强

前沿技术基础研究。生命与医学板块主要

由“生物学、医学、农业科学”等组成，

着重面向世界科技前沿和人民生命健康。

交叉融合板块主要由“交叉、管理”等组

成 ， 交 叉 融 合 以 重 大 交 叉 科 学 问 题 为 导

向，管理科学要统筹学科发展和服务社会

经济发展，重视国家治理体系和治理能力

现代化的重大需求，促进自然科学知识应

用，形成学科发展特色。此外，他还表示

要加强作风学风建设，深化国际 （地区）

交流合作。

国家自然科学基金是广大科研人员为

科学研究申请资助的重要途径，一向受到

科研人员的重视，此次发布的改革动向也

不例外。谈及本次资助布局调整，北京某

高校科研人员李晨谈道：“本次的改革立

足于知识体系的结构，改革后每个模块解

决的问题更加明了，改革的方向具有明显

的导向作用。”

北京某大学教授王霞说：“第一感觉

是我们国家从管理层面对于科研本质属性

认识越来越深入，我认为科研要看是否真

正从源头上从本质上创新，不是靠论文的

数据量取胜。出台这样的政策是好的，更

灵活了，更能促进科研成果转化。个人建

议在具体执行时要鼓励和资助广大普通科

研工作者的工作，切忌把国家的资助锁定

在几个人或几个人的团队里，否则将非常

不利于国家整体科研的良性发展。”

李晨相信改革后有利于申请人在申请

国 家 自 然 科 学 基 金 中 更 加 清 晰 地 作 出 选

择。在他看来，改革后每个板块之间有明

显 的 边 界 ， 板 块 内 部 的 知 识 体 系 比 较 一

致，鼓励学科内部的交叉，打破学科之间

的壁垒，有可能产生新思路、新想法。同

时，他也期待改革后建立更加详细的分类

评审机制，让负责任、有信誉、有能力的

专家对申请书提出有价值的意见，为提升

科研水平一起努力。

事 实 上 ， 评 审 方 面 的 问 题 确 实 受 到

了 自 然 科 学 基 金 委 的 重 点 关 注 。 李 静 海

介绍，在 2020 年，深化改革任务取得阶

段 性 成 效 。 11.68 万 项 （约 占 总 数 的

42%） 的 项 目 申 请 纳 入 分 类 评 审 试 点 范

围 ， 在 8 个 科 学 部 的 10 个 学 科 试 点 实 施

“ 负 责 任 、 讲 信 誉 、 计 贡 献 ” 的 评 审 机

制 ， 申 请 人 对 评 审 意 见 的 评 价 满 意 率 达

87.3%。同时，李静海强调，2021 年将继

续 扩 大 基 于 4 类 科 学 问 题 属 性 的 分 类 评

审 试 点 范 围 ， 稳 妥 推 进 “ 负 责 任 、 讲 信

誉 、 计 贡 献 ” 评 审 机 制 改 革 ， 继 续 实 施

原 创 探 索 计 划 ， 推 进 人 才 资 助 体 系 升

级 ， 实 施 面 向 国 家 重 大 需 求 、 世 界 科 学

前 沿 的 科 学 问 题 凝 练 机 制 和 重 大 类 型 项

目 立 项 机 制 ， 加 强 科 学 问 题 凝 练 和 重 点

领域前瞻部署。

李 静 海 表 示 ， 2021 年 要 以 深 化 科 学

基金系统性改革为主线，推动基础研究高

质量发展，夯实科技自立自强的根基，努

力为“十四五”发展开好局、起好步。

（应被采访对象要求，李晨、王霞为
化名）

国家自然科学基金将着力培育原始创新能力
改革资助布局，推进分类评审

中青报·中青网记者 邱晨辉

“大自然，真是太神奇了！”

作为一名农业科技战线的“老兵”，中

国农科院蔬菜花卉所所长张友军每当有一

些重大发现，都会发出这样的感慨。眼下这

个最新发现就让他再次惊呼“神奇”——

在 植 物 和 昆 虫 长 达 亿 万 年 的 战 争 之

中，双方随着物种演化，都早已拥有属于自

己 的 生 存 哲 学 ：昆 虫 以 植 物 为 食 ，繁 衍 后

代 ；植 物 也 不 会 坐 以 待 毙 ，每 每 有 昆 虫 来

犯 ，便 产 生 大 量 毒 素 ，以 此 作 为 防 御 之

“盾”。不过，这种“战争时期”才产出的生化

盾牌，到了“和平时期”便需集中销毁，否则

就会反噬自身机体。负责销毁的，是一个名

为酚糖丙二酰基转移酶的基因，此为杀敌

之“矛”。一“盾”一“矛”之间，砌筑起植物帝

国的护城堡垒。

相应地，在漫长的物种战争中，狡猾的昆

虫也渐渐练就破坏植物盾牌的本领，找到了

攻城计策。一个名为烟粉虱的昆虫，便将植物

身上的杀敌之“矛”偷来，用来攻击植物的生化

“盾”，因此每每攻城略地，无往而不利。

“这不就是战国时期古人所说的‘以子

之矛，攻子之盾’？”张友军和团队成员发现

这一神奇现象后异常兴奋。他说，那个叫烟

粉虱的昆虫，正是通过窃取植物的酚糖丙

二酰基转移酶基因，才有广泛寄主适应性，

在植物昆虫大战中所向披靡，能够侵害超

过 600 种植物。

这是张友军团队用了将近 20 年的时

间追踪研究的结果之一。3 月 25 日，国际顶

级学术期刊《细胞》发表了这一发现，这也

是我国农业害虫研究领域在该期刊上的首

篇论文，意义之重大可见一斑。

“超级害虫”

“这一发现对现实生活有什么用？”在接

受中青报·中青网记者采访时，张友军说，该

发现可为新型植物源杀虫剂的开发提供依

据，即为烟粉虱的田间精准绿色防控技术研

发提供全新思路。

这一切还要从烟粉虱是谁说起。

100 多 年 前 ，烟 粉 虱 最 早 在 希 腊 的 烟

草 上 被 发 现 ，故 而 得 名 。这 个 比 芝 麻 粒 还

小，看上去既不凶神恶煞，又非丑陋不堪的

小飞虫，作为外来入侵物种，被联合国粮农

组织认定为世界第二大害虫，也是该组织

认定的迄今唯一“超级害虫”。

“烟粉虱的危险性，甚至超过了第一大

农业害虫棉铃虫。”张友军说，它不仅通过

刺吸寄主植物韧皮部汁液对其造成直接伤

害，还能分泌蜜露诱发植物真菌病危害植

物。更重要的是，作为病毒的超级载体，烟

粉虱能够传播极具破坏性的植物病毒病，

每年造成数十亿美元的经济损失。

以我国为例，自上世纪 90年代中后期，

烟粉虱陆续在全国范围内发生危害，其中对

蔬菜、棉花等作物生产危害最为严重。2009
年，仅烟粉虱传播的番茄黄化曲叶病，就给

我国番茄产业造成了 100 多亿元的损失。在

北京，烟粉虱对黄瓜、番茄、茄子、甜瓜和西葫

芦的危害损失，严重时可达七成以上。

“它几乎什么都能吃，超过 600 余种植

物都是它的‘盘中餐’，而且适应性极强，很

容易暴发成灾。”张友军说。

100 多年来，人们对烟粉虱的治理主要

依靠农药，但至今没有办法根治它。更令人

头疼的是，面对这些化学防治，烟粉虱这个

狡猾的家伙，进化出了“抗药性”，目前已经显

示出对超过 50种杀虫剂有效成分的抗性。

究其原因，还是一些最基本的认识问

题没能解决——人们始终不明白烟粉虱为

什么能有如此广泛的寄主适应性，为什么

又禁而不绝？

张友军告诉记者，有的昆虫只取食一

种植物，如褐飞虱只吃水稻，属于单食性；

有的能吃一科内或近缘科的多种植物，如

小菜蛾只取食十字花科蔬菜作物，叫做寡

食性；还有的能吃多种不同科的植物，如烟

粉虱等，叫做多食性昆虫。

“为什么昆虫吃的植物不一样，多食性

害虫适应能力强，如何防治？”张友军说，食性

显然与害虫的种群暴发危害密切相关。1999
年，他带领团队探索昆虫的食性之谜；两年

后，他带领团队将研究力量集中在了烟粉虱

的寄主适应性及其暴发成灾的机制上。

如今，这个秘密被揭开了——跨物种

“偷盗”。

跨物种“偷盗”

所谓跨物种“偷盗”，就是烟粉虱“偷”

了植物里的“矛”，变成自己用来攻击植物

的“利器”，让植物帝国无法防御。

2013 年，张友军团队第一次完成烟粉

虱的全基因测序，烟粉虱体内基因，随之暴

露在人类面前。

这时，研究团队惊奇地发现，烟粉虱体

中存在一个明显来自植物的基因——酚糖

丙二酰基转移酶基因。据此次成果论文第

一作者、中国农科院蔬菜花卉所植物保护

研究室副主任郭兆将介绍，这个基因，正是

后来科学家发现的植物里的“矛”。

“这种只在植物和少量真菌微生物体

内才出现的基因，怎么会出现在烟粉虱的

‘肚子’里？”郭兆将说。

科研团队进一步研究发现，这种酶主

要在烟粉虱的中肠中，仍有植物中该基因

的 活 性 ， 具 备 代 谢 酚 糖 的 能 力 。 换 句 话

说，这个转移到了烟粉虱身体里的基因，

不但一代代遗传了下来，而且能发挥重要

作用——用来攻破植物保护自己的“盾”。

就这样，烟粉虱完成了一次成功的“偷

盗”，把植物的“矛”，变成了自己的“矛”。这

一过程被称作水平基因转移，是相对于垂

直基因转移——亲代传递给子代而言的，

它打破了亲缘关系的界限，让基因流动的

可能变得更为复杂。

“这个发现让团队里很多年轻人都很

兴奋。”论文共同第一作者、中国农科院蔬

菜花卉所博士后夏吉星说，中国人流传至

今的“自相矛盾”寓言，没承想在昆虫和植

物的战争中出现了。

这也是现代生物学诞生 100 多年来，

人类首次研究证实跨物种之间——植物和

动物之间存在功能性基因水平转移现象。

论文共同通讯作者、瑞士纳沙泰尔大

学化学生态学家和昆虫学家 Ted Turlings
说：“这项研究在国际上首次提供了植物基

因水平转移至昆虫中的功能性证据，这种

能够代谢植物防御性毒素的基因——酚糖

丙二酰基转移酶仅存在于烟粉虱中。”

不过，原本属于植物的“矛”，究竟是怎样

被烟粉虱得到的，研究人员还没有确切发现。

他们推测，这次“偷盗”行为，可能是烟

粉虱所携带的植物病毒，在烟粉虱和植物

之间反复传播的过程中发生的。发生的时

间可能是在 3500 万～8600 万年前，具体过

程有待进一步研究。

遏制“超级力量”

研究到此并未结束。找到了烟粉虱在

植物世界“横行霸道”的原因，科研人员还

要想办法攻克它。

据论文共同第一作者、中国农科院蔬

菜花卉所博士后杨泽众介绍，研究团队制

定了一种策略，来破解烟粉虱窃取的“超级

力量”，即利用 RNA 干扰烟粉虱的酚糖丙

二酰基转移酶基因，让它对这种植物有毒

化合物敏感。

循着这个思路，研究团队构建了表达

该发夹 RNA 的转基因番茄品系。

结果显示，在没有农药作用下，取食野生

番茄 7天后，烟粉虱死亡率为 15.48%；而取食

转基因番茄7天后，烟粉虱死亡率为93.35%。

“这些数据说明，转基因番茄品系能够

有效控制烟粉虱。”杨泽众说。这意味着，将

来一些植物或许再也不用通过打农药来防

治 烟 粉 虱 ，利 用 RNA 干 扰 做 成 一 些 转 基

因植物，或可一劳永逸。

当然，采用这种方法还需要克服一些

障碍，比如，人们对转基因作物的忧虑。

“这种可以应对烟粉虱的转基因植物，

对人体会不会有害？”张友军也会被问到这

样的话。他的解释是：这个基因是植物来源

的基因，植物本身就有——从这个角度来

说，它完全是天然的、安全的。

“因为我们吃的番茄以及其他植物里都

有这个基因，我们只是把烟粉虱‘偷’来的这

个植物源基因，又在植物里面给表达了，所

以没有任何安全性的问题。”张友军说。

“我确信这个故事包含实质性创新内

容，并且该论文将对生态学家、进化生物学

家、植物化学家和从事害虫防治的工作人

们引起极大的兴趣 。”《细胞》杂志审稿人

Roy Kirsch 给出这一评价。他还补充道，该

研究涵盖从植物代谢谱到昆虫的比较基因

组以及两者之间的所有内容，从不同角度

深入研究解决问题。

这一重大发现的背后，是张友军团队

20 年的坚守。

从 2001 年起，张友军便开始探索烟粉

虱寄主适应性机制。他告诉记者，整个科研

团队也曾遭遇“经费不足”“学科偏冷”等问

题，但最终都挺了过来。

20 年来，团队里有的成员转行从事了

其他工作，但当年留下来的那一批硕士、博

士，到今天，很多已经成为国内相关科研院

所的教授、副教授。

“这一重大成果既是团队成员 20 年磨

一剑的回报，也是基因技术发展和时代发

展给予的机遇。”张友军说。

中国科学家20年磨一剑，发现动植物罕见基因转移现象——

植物大战昆虫“矛”与“盾”

本 报 讯（中 青 报·中 青 网 记 者 邱 晨
辉）记者从中国科学院上海药物研究所

获悉，中国科学院院士、我国著名药物

化学家和有机化学家、中国科学院上海

药物研究所研究员、原所长谢毓元同志

因病医治无效，于 3 月 27 日 11 时 05 分

在上海逝世，享年 97 岁。谢毓元院士

合作研发的重金属解毒药物二巯基丁二

酸，曾被美国批准作为小儿铅中毒治疗

药物，是第一个被国外公司仿制的中国

新药。

出身在书香门第的谢毓元，少年时

代沉浸在 《论语》《资治通鉴》 等经史

子集中，从未想过自己人生的大部分时

间会和瓶瓶罐罐的药物打交道。从一个

化学的门外汉，到钻研化学并研制开发

出治病救人的药物，走过大半辈子，谢

毓元最深的感受是，人最大的快乐不在

于物质享受，而在于以自己的辛勤工作

造福社会，为社会所承认。经得起扪心

自问，才觉得没有虚度此生。

不管是工作经验还是家中的藏书，

谢毓元都爱与人分享，他相信“赠人玫

瑰，手有余香”。生前，谢毓元曾回顾

半个多世纪的科研工作，总结了一些经

验体会，与年轻的学子们分享——

首先，对科研工作要有锲而不舍的

精神。从大处讲，是对任何工作都锲而

不舍，从小处讲，就是对每一个实验的

锲而不舍。化学是一门实验科学，任何

一个实验，假如设计路线事先经过充分

的调研和周密的思考，应该有较大的成

功把握。遇到失败，在所有可能的原因

被排除前，不要轻易放弃原有设计。这

样，大多数情况下，取得成功的可能性

就大得多。很多实验，都是在多次失败

后不懈坚持之下，才取得好结果的。信

心、耐心、细心的缺乏往往是成功的绊

脚石。

其次，独立思考，不迷信权威，也

是非常重要的。导师虽然有很多知识和

经验的积累，但总还会有一些局限性。

不可能对每一个问题的看法、判断都没

有偏差。因此，一方面要尊重导师，另

一方面也要破除迷信。在解决实际问题

的过程中，多一些主动，少一些依赖。

第三，干任何事情，缺少激情，缺

少刻苦钻研、拼搏向上的精神是难以取

得成功的。根据科研需要，有时候，实

验连续 24 个小时也是常事。不过，拼

搏未必是苦行僧式的心无旁骛、隔绝尘

世。人在过度疲劳的情况下，考虑问题

容易精神不集中。实验多次失败的情况

下，心力交瘁，可能会钻牛角尖。遇到

这种情况时，最好自我放松一下，找些

自己喜欢的娱乐活动，或者体育活动，

调剂身心。

谢毓元曾说：“回顾这些年来，从

对化学毫无认识到逐渐了解，最后深深

爱 上 这 门 学 科 ， 让 我 感 觉 到 ， 任 何 工

作，只要认真去做，兴趣是可以培养出

来的。”

九十七岁药物化学家谢毓元走了

，

留给年轻人三条建议

中青报·中青网记者 张 茜 孙海华

如何更方便地利用太阳能？我国一项

最新的科研成果以独创性的思路回答了这

个世界瞩目的问题。

3 月 26 日，《科学》杂志在线发表了西

北工业大学黄维院士团队的研究成果《室

温、高湿度稳定的钙钛矿太阳能电池》，原

南京工业大学硕士研究生惠炜、西北工业

大学博士研究生晁凌锋及南京工业大学硕

士研究生芦荟为共同第一作者，3 人平均

年龄 26.3 岁。

该团队提出以一种多功能的“离子液

体”作为溶剂来替代传统的有毒有机溶剂

制备钙钛矿光伏材料，用这一方法制备的

材料具有稳定性好、效率高、制备工艺简单

等优势，解决了传统钙钛矿光伏材料制备

过程中的世界性难题，实现了光伏领域的

重大突破。这项成果对于整个研究团队，乃

至全球的钙钛矿光伏材料研究领域，都是

里程碑式的成就。

科技“无人区”探险，需坚
持再坚持

“其实我之前都差点放弃了。”惠炜告

诉记者，这项研究成果得来殊为不易。惠炜

1995 年出生于陕西农村的一个普通家庭，

这项成果在《科学》杂志在线发表当天，正

好是他的 26 岁生日。“这是最难忘的生日

礼物！”惠炜激动地说。

当前，解决不断增长的能源需求与可

持续发展之间的矛盾是各个国家的共同目

标，“碳中和、碳达峰”更是成为我国“十四

五”污染防治攻坚战的重要内容。而在清洁

能源的使用中，实现太阳能的高效利用早

已成为学术界的焦点，其中钙钛矿光伏材

料作为一种高效、低成本的太阳能电池材

料被研究者寄予厚望。

事实上，钙钛矿光伏材料的制备已有

不少既有思路，但现有成果存在制备条件

苛刻、成本高、不稳定等诸多局限，用简单

方法制备钙钛矿光伏材料属世界难题。黄

维团队成员之一、惠炜的导师、南京工业大

学教授陈永华说：“我们一开始就跳出了钙

钛矿光伏材料制备的传统思路，希望把大

家认为不可能的事变成可能，走出一条自

己的路。”

陈永华通俗地解释说，为了在保证高

效 的 前 提 下 ， 开 发 出 一 条 更 加 简 便 的 、

低 成 本 的 钙 钛 矿 光 伏 材 料 研 发 路 径 ， 团

队 一 直 在 寻 找 一 种 “ 神 奇 ” 的 溶 剂 ， 这

样 就 可 以 用 简 单 的 溶 液 法 在 温 和 的 条 件

下 制 备 出 高 效 的 钙 钛 矿 光 伏 材 料 ， 目 的

是 降 低 制 备 门 槛 ， 方 便 日 后 在 工 业 中 大

规模推广应用。

“ 但 这 在 科 学 界 看 来 是 不 可 能 的 事

情。”陈永华说，因为钙钛矿光伏材料极易

变性，所以此前的研究都显示需要很苛刻

的制备条件，团队竟然试图用简单的溶液

法进行制备，可谓难上加难。

原创的路什么样？到底能不能走通？

谁都不知道。从 2015 年开始，该团队在

科 技 “ 无 人 区 ” 摸 爬 滚 打 。2018 年 ， 惠

炜加入团队，带着迎接未知挑战的兴奋和

迷茫上路了。

“我用半年时间尝试了各种方法，没有

任何进展。每天早晨，我都是满怀信心设计

实验，到晚上垂头丧气离开。”惠炜一方面

被失败反复折磨，一方面面临研究生毕业

的压力，“我想放弃了”。有天，惠炜走进陈

永华的办公室，提出想换一个简单点的课

题。

“陈老师鼓励我说：我们总是重复别人

的工作也没有意义，还是得做些原创性工

作，是不是？再坚持坚持！”惠炜从陈永华那

里重获了一些信心和新的实验设计思路，

“那就再坚持坚持吧！”

“突然有一天下午，我成功了！当时的

太阳能转换效率达到了 22%！”惠炜说，这

一初步实验成果已接近此前国外学者用苛

刻条件制备钙钛矿材料的最高效率记录，

这意味着解决了核心问题——神奇的溶剂

找到了！

在“羊 群”中 放 入“牧 羊
犬”，一石三鸟

神奇的溶剂到底是什么？

要解决制备工艺的问题，研究者探寻

的是一种环境友好、物理化学性质稳定、

可调和的溶剂，而惠炜实验发现的离子液

体溶剂便是这样一种“四两拨千斤”般的

存在。

“离子液体就像是草原上的‘牧羊犬’，

在‘羊群’也就是钙钛矿的分子成分中起到

了发号施令、排兵布阵的作用，它稳定队形

后便无声退出了。这个新队形就是我们想

要得到的钙钛矿电池的稳定性。”研究团队

“大师兄”晁凌锋形象地解释道，这样就破

解了材料极易变性的难题。

陈永华介绍，将离子液体溶剂引入制

备过程后，钙钛矿光伏材料的制备过程变

得非常简单，且整个过程完全可以在空气

中和高湿度的环境下进行，更令人惊喜的

是，通过这一工艺制备的钙钛矿材料稳定

性和光电转化率都大大增加，“可谓是一石

三鸟”。

“第一次实验成功之后，陈老师立刻赶

到 实 验 室，我 们 又 重 复 了 一 次 。大 家 一 直

笑、一直笑⋯⋯”现在回想起当时的情景，

惠炜总结道：“科学的魅力在于未知，尽管

探索的过程很艰难。”在晁凌锋看来，“这绝

不是一时运气，而是团队日复一日的坚持

和不断创新的结果。”

“基础科研就是要做别人没有做过的

东西，要产生引领性成果，让全世界跟着我

们去做。”黄维院士经常对团队说：“原始创

新是从‘0 到 1’的突破，常常意味着漫长而

艰难的探索，但却可能产生颠覆性的变革，

带来颠覆性的技术和产品。”

原始创新之路从不平坦。是什么力量

为团队注入了源源不断的动能？“要敢于在

原始创新的无人区中寻宝。黄维院士告诉

记者，走入科研的“无人区”，考验着科研工

作者的能力水平，也体现着科学报国的初

心与情怀。

“我们所做的，正是坚定不移走中国特

色自主创新的道路。”黄维说，一要超前谋

划，独辟蹊径，开辟一个领域；二要牵住“牛

鼻子”，对偶然现象多加思考，攻克薄弱环

节；三要“非对称”赶超，在“卡脖子”的地方

下大功夫。

黄维院士团队攻克光伏材料领域世界性难题

3 位 90 后敢在原创无人区寻宝

离子液体及其制备的钙钛矿太阳能电池。

西北工业大学供图

第一作者

烟粉虱广泛寄主适应性机制示意图。正如古人的“以子之矛，攻子之盾”，烟粉虱正是通过这种巧妙

的进化方式获得广泛寄主适应性。 中国农科院蔬菜花卉所供图


